

II. NOTAS BIBLIOGRAFICAS

JEAN MARIE PAUPERT, *Cristianismo velho, cristianismo novo. Panfleto e Profecia*. Circulo do Humanismo cristao. Moraes Editores. Traducción de Alejandro O'Neill. Lisboa 1969, 327 pp.

Este libro está escrito «con cólera e indignación», «con violencia ofensiva», como expresamente declara el autor a lo largo del prefacio en forma de advertencia.

Comienza por dividir el cristianismo en «viejo» y en «nuevo», entendiendo por viejo el que estuvo en vigor hasta el Papa Juan XXIII; y por nuevo, el vigente desde entonces para acá. El libro consta de cuatro partes. En las dos primeras critica a los teólogos o filósofos y literatos (Maritain, Guitton, Salleron... generalmente se limita a los franceses) que no abrazan las opiniones teológicas y sociales de los pensadores de vanguardia; o que han dirigido alguna crítica al autor (Cardenal Journet). Los solos títulos son bastante significativos, como «El pantano de los macacos berreadores», «el pantano de los viejos rezungones» para indicar cuál es el estilo del autor, y la naturaleza de su polémica—agresiva, apasionada, colérica e insultante—. En esta labor de desacreditar lo «antiguo» y eliminar a los que no opinan como él, llega a burlarse de las encíclicas *Divini Redemptoris* de Pío XI (contra el comunismo) y *Pascendi* de San Pío X (contra el modernismo); de Fátima y de sus prodigios; y hasta del P. Pío de Pietralcina y de «su calvario» (pp. 27-28).

En la tercera parte (pp. 163-263) trata de los verdaderos problemas de hoy, es decir, de la teología una y diversa, eterna y cotidiana; del Espíritu y de las instituciones actuales. En la cuarta (267-315) intitulada *cristianismo del año 2000*, profetiza cómo serán para entonces las creencias o mejor, opiniones acerca de la infalibilidad del Romano Pontífice, de la sucesión apostólica, de los sacerdotes y su ministerio, de las parroquias, de los matrimonios cristianos, del celibato (pues hasta los obispos podrán casarse y de hecho los habrá casados) de la liturgia muy cambiada, enriquecida con extrañas aplicaciones y maravillosas añadidas.

El tema del libro es interesante. Tratado con objetividad y espíritu sereno, habría resultado orientador. Pero la forma «violenta» y «agresiva» del autor, que dirige a quien no piensa como él muchos insultos y pocas razones, produce más bien el efecto contrario.

Además, cuando habla de la eucaristía (transubstanciación), de la infalibilidad del Papa, del milagro, del pecado original, de la Iglesia como institución, de las relaciones prematrimoniales (sexuales, pero sin derecho a procrear, empleando para ello anticonceptivos; o no sexuales...) su lenguaje puede dar ocasión a confusiones y hasta errores en materia de fe y de costumbres (y en materia bien delicada).

Por añadidura, Paupert siente el prurito de aparecer como «avanzado» a ultranza: procura alabar oportuna e importunamente a cuantos han tenido desavenencias con Roma, por ejemplo a Lutero, «el más intensamente paulino de todos los teólogos» (pp. 245, 247...), Davis, Lemercier (p. 241). Teilhard («el profeta de esta era, y en esto su estatura permanece incomparable», p. 285). En cambio, con los «antiguos» se muestra despectivo hasta el exceso. El mismo presenta su producción como panfleto y profecía. En realidad, mucho más que la profecía campean las diatribas e insultos propios del panfleto. Mucho se le puede disimular. Pero cuando llega a dar como evidente «el estalinismo de Pío XII» (p. 111) o a proferir contra él y sus venerables predecesores Pío IX (por causa del *Syllabus*) y San Pío X (por su condena del modernismo) el siguiente insulto: «Ilustraron el martirologio de los tres «Píos» abusivos Mastai-Ferretti, Sarto y Pacelli... así fue como se acostumbró a los potentados romanos a tenerse por dioses» (p. 118), no puede uno menos de indignarse contra un teólogo tan irrespetuoso y petulante.

Por todo lo cual el libro resulta desorientador y es desaconsejable su lectura. Quizá para teólogos formados sirva de estimulante; todo esto dejando a salvo la recta intención del autor, como puede colegirse de varios lugares, sobre todo del «posfacio en forma de cartas» (pp. 319-325). Por su parte el traductor se ha apropiado el estilo del original; y así la traducción portuguesa refleja con bastante aproximación la «cólera» y la petulancia del autor francés.

Pelayo de Zamayón

GARCÍA CARRASCO, J., *Clubs juveniles*. Ediciones Sígueme. Salamanca 1970, 182 pp.

Es un libro muy práctico fundamentado en sólidos principios psicológicos que rigen en general las asociaciones juveniles. El autor tiene conocimiento experimental de la dirección de un club juvenil salmantino: su conocimiento teórico queda contrastado con sus experiencias reales. De ahí el valor positivo de orientación práctica que encierran estas páginas tanto para los asesores como para los mismos jóvenes componentes de este tipo de clubs juveniles en que se reúnen ellos y ellas buscando estructuras nuevas para las que se precisan métodos nuevos. Gran flexibilidad, paciencia, prudencia y tacto pedagógico deberá poseer quien se preste a asesorar este género de clubs que soportan difícilmente las ingerencias del adulto.

C. V. P.

K. RAHNER - R. RINCÓN, *¿Cisma en la Iglesia católica?* Ed. Paulinas, 134 pp.

Este breve folleto forma parte de la col. *Opinión y certeza*, dirigida por R.-Rincón. Hace el núm. 4. K. Rahner afronta en su estudio, sobre *¿Cisma en la Iglesia católica?* los problemas del pluralismo teológico, la diferencia entre herejía y cisma, y las diversas posibilidades del mismo. La situación en la Iglesia actual es de cierto desconcierto, ante el pluralismo, que a veces se interpreta como oposición a dogmas y sistemas, ante la falta de autoridad, ante otros fenómenos que el sentido crítico de nuestros días plantea. Mucho más que en otros tiempos es necesaria la claridad y la concisión en el enjuiciamiento de los problemas.

A. M.

JUAN ANTONIO DEL VAL, Obispo Auxiliar de Sevilla: *El inconformismo de la juventud*. BAC. La Editorial Católica. Madrid 1971, 178 pp.

El autor de este, que pudiéramos denominar esbozo, ha convivido durante largos años con la generación juvenil, cuyas inquietudes y aspiraciones ha palpado y orientado. Su autoridad en puntos de pastoral juvenil está bien garantizada. La sociedad, como el «habitat» familiar en que viven los recién llegados, está ya organizada y en funcionamiento. A los jóvenes no les agrada y señalan con agudeza sus deficiencias capitales así en su ideología como en su funcionamiento. A ellos corresponde sustituirla por otra, cuando hayan conseguido las fuerzas necesarias para ello, en la que les sea hacedero organizar su vida y la de los demás en conformidad con sus ideales y en la que de rechazo y repitiendo la historia, forzarán a nacer e iniciar su marcha a la generación subsiguiente, que mostrará, ello es probable, en más de un punto su disconformidad y exigirá su reforma. Es la ley de la vida y del humano progreso.

En sus líneas capitales señala el Dr. del Val las condiciones vitales, sociales, universalistas y religiosas a que los jóvenes del día aspiran y por las que luchan.

L. de M.

HELDER CÁMARA, *Para llegar a tiempo*. Trad. J. Sans Vila y M. T. San Martín. Ed. Sígueme. Salamanca 1970, 152 pp.

Recoge este volumen varias de las intervenciones habidas en ocasiones diversas por el dinámico obispo de Recife (Brasil). Campea en ellas una idea central, de arraigada inspiración cristiana, reducir al mundo a la paz de Cristo basada en la justicia.

L. de M.

IGINO GIORDANI, *Le Encicliche Sociali dei Papi*. Volume II *Da Giovanni XXIII a Paolo VI* (1961-1969). Editrice Studium. Roma 1969, 376 pp.

Los documentos en este volumen contenidos son (por orden cronológico) los siguientes:

JUAN XXIII (1958-1963):

1. «Mater et Magistra», 15 de mayo de 1961. Encíclica sobre los cambios producidos en la cuestión social, a la luz de la doctrina cristiana.

2. «La grande expectación» y «Los comienzos del Concilio Ecuménico», 12 de septiembre y 22 de diciembre de 1962. Radiomensajes.
3. «Pacem in Terris», 11 de abril de 1963. Encíclica.

PABLO VI (1963):

4. «El primer Mensaje natalicio», 23 de diciembre de 1963.
5. «La hermandad entre los hombres», 22 de diciembre de 1964. Radiomensaje.
6. Discurso a la Asamblea de las Naciones Unidas, 4 de octubre de 1965.
7. Radiomensaje pascual, 10 de abril de 1966.
8. «Populorum Progressio», 20 de marzo de 1970. Encíclica.
9. «Discursos a América Latina», 23 de agosto de 1968.
Jornada del desarrollo.
Discurso a los campesinos.
10. «La Jornada de la Paz», 11 de enero de 1969.
11. «Discurso a la O.I.T.», 10 de junio de 1969.

DOCUMENTOS DEL CONCILIO VATICANO II:

12. «Gravissimum Educationis», 28 de octubre de 1965. Declaración sobre la educación cristiana.
13. «Apostolicam Actuositatem», 18 de noviembre de 1965. Declaración sobre el Apostolado de los laicos.
14. «Gaudium et Spes», 7 de diciembre de 1965. Constitución pastoral sobre la Iglesia en el mundo contemporáneo.

Como puede apreciarse por la simple lectura, la mayor parte de los documentos no son encíclicas: por eso el título del volumen no corresponde exactamente a su contenido.

A cada documento se antepone una breve introducción esclarecedora del ambiente y del contenido del mismo. Y a todo el volumen precede una *Prefazione* para indicar los temas fundamentales sobre qué versan las enseñanzas pontificias y conciliares de estos últimos años.

Ciérrase el volumen con un índice de nombres y de materias o temas para facilitar el uso y la consulta. El índice es abundante y está redactado con notable esmero.

Pelayo de Zamayón

S. LOFFREDA, *Scavi di Et-Tabgha*, Tip. dei PP. Francescani. Gersusalemme 1970, 184 pp.

Esta breve publicación forma parte de las que está llevando a cabo el Studium Biblicum Franciscanum de Jerusalén, en su colección minor. Es el núm. 7. El autor, con abundantes gráficos y dibujos, nos da los resultados de las excavaciones desde el 25 de marzo hasta el 20 de junio de 1969. Después de una mirada panorámica sobre la región y de la identificación de su nombre, da a conocer algunos recuerdos evangélicos de Tabgha. Son interesantes los hallazgos sobre la Iglesia del primado y el edificio de forma rectangular, con sus aledaños.

A. Martínez

VARIOS, *Nazaret* 1969. Franciscan Printing Press. Jerusalén 1969, 101 pp.

Una obrita en colaboración, publicada con motivo de la apertura al culto de la nueva basílica de la Anunciación. Se estudian: el mensaje de Nazaret, los edificios culturales, los cuidados de la Santa Sede por la nueva basílica, los trabajos realizados por los Franciscanos, imágenes, crónica, etc.

A. Martínez

S. MALUQUER, S. RUBI, A. CASTAÑOS, J. L. HERMOSILLA, *Pastoral al aire libre; 1. Educación humana y cristiana; 2. Vivencias humanas y cristianas*. Edit. Sígueme. Salamanca 1970.

S. RUBI, *Primera comunión; Notas de Pastoral catequética* (2 folletos). Ed. Sígueme, Ed. I. Pontificio San Pío X, 1969, 99 y 159 pp.

Entre los trabajos de orientación sobre la catequesis y la pastoral, estos folletos intentan suministrar valiosas aportaciones, avaladas por la experiencia y por el prestigio del Instituto San Pío X, especialmente dedicado a estos trabajos.

J. M.- ESCRIVÁ, *Temas actuais do cristianismo*. Ed. Aster. Lisboa s. a., 178 pp.

Es traducción hecha por H. Dias Aguiar, del original español. Los temas principales de este buen ensayo son: la espontaneidad y el pluralismo en el pueblo de Dios; por qué nació el «Opus Dei» y su difusión en los cinco continentes del mundo, relación de múltiples personas, de las Universidades, etc., con el «Opus Dei».

A. Martínez

MARIO VENTURINI, *María Mater Sacerdoti*. Trento 1964, 165 pp.

El subtítulo de esta obrita, reza: Reflexiones piadosas teológico ascéticas, adaptadas para la meditación. El librito ha conseguido su segunda edición. El autor, con estilo sencillo, poético, profundo, como lo exige el tema, va desarrollando los diversos valores espirituales de la figura de María, que pueden servir para informar la vida espiritual del sacerdote. En tiempos de exteriorismos exacerbados, de inquietud de espíritu, la lectura de este librito puede traer paz y provecho espiritual para los ministros de Cristo, que deben ser la sal de la tierra y luz del mundo, a ejemplo e imitación de María.

A. Martínez

G. SANDIGLIANO, *San Giuseppe, Maestro della vita interiore*. Ed. Congr. sacerdotale. Trento 1962 (2.ª ed.), 219 pp.

Al estilo del librito de Venturini sobre la Virgen María, madre del sacerdote, éste quiere desentrañar las riquezas espirituales que atesora la figura de San José. Su meditación puede informar la vida interior de los cristianos. El autor va considerando 31 temas, extractados de la vida y de la misión sobrenatural del Santo Patriarca sobre la Iglesia y sobre las almas. Libro de verdadera utilidad, para vivir una espiritualidad auténtica, en todas sus manifestaciones y exigencias.

A. Martínez

RAFAEL CASTAÑEDA, *Mundo y fe en evolución radical*. Las estructuras revolucionarias del proceso de secularización eclesial. Madrid (Studium) 1970, 240 pp.

Tres partes comprende esta obra: Génesis de una nueva visión, Teología histórica y concreta del mundo y Perspectivas pastorales en el mundo secularizado. La primera es un comentario histórico-doctrinal de la constitución conciliar «Gaudium et Spes», a base principalmente de las anotaciones de Mons. Mc Grath (en «La Iglesia en el mundo de hoy» —Madrid 1967—) y con uso abundante y no siempre discreto de la *literatura* más progresista que el A. ha podido encontrar. La segunda parte es un «cajón de sastre» de textos archiconocidos de la misma línea sobre la secularidad y la mundanidad de la teología, principalmente de «Concilium» y sus aledaños. La tercera se apoya en las Conferencias del Episcopado latinoamericano y quiere ser una aplicación de la tendencia secularizante y temporalista a la pastoral en aquel continente. Hay, con todo, muchas páginas interesantes y en ocasiones el A. se muestra moderado y aún tradicional. Sus juicios sobre lo más desviado de las tendencias actuales: laicismo, ateísmo, marxismo, etc., suelen ser correctos. La bibliografía es abundante, aunque desigual en valor y monocorde en la orientación. Con todas sus limitaciones, no deja de ser un libro interesante.

E. González

ANTONIO HORTELANO, *La Iglesia del futuro*. Ed. Sígueme. Salamanca 1970, 303 pp.

Más que lo que será y cómo será la Iglesia en los años venideros, lo que expresa el A. es cómo quisiera él que fuese. Ya se comprende. Entre algunas cosas aceptables, una interpretación progresista del Concilio Vaticano II, como tantas otras. Abundancia de tópicos o «slogans», que tan caros son a algunos pastoralistas secularizantes de nuestros días. Insinuación unas veces y afirmación otras, de conceptos poco seguros en materias de fe, constitución y disciplina de la Iglesia. Y mucha *literatura*; ausencia total de verdadera reflexión teológica, de auténtica exégesis y de autoridades patrísticas. La dirección del P. Hortelano es de sobra conocida, y no va más. El libro está escrito con soltura y aún con elegancia y se lee con facilidad.

E. González

JOSEP PERARNAU, *Sínodo 69. Crónica y documentos*. Barcelona (Nova terra) 1970, 372 pp.

Es una colección de artículos publicados por el A. en periódicos durante la celebración del Sínodo de los obispos del año 1969. Va seguida de la traducción castellana de los documentos emanados del Sínodo, con algunas notas circunstanciales y aclaratorias.

Siendo, como es, conocida la posición avanzada y aún progresista del A. (y de la misma editorial) no pueden extrañar ciertos juicios y extremas afirmaciones, diríamos anti-jerárquicas, aunque sólo sea por el influjo de la *moda*; ni tampoco la simpatía por la contestación y la antipatía hacia la Curia. Por lo demás, el valor de unos artículos periodísticos es volandero y difícilmente se justifica su publicación en conjunto un año después. Los documentos ya están publicados y no una vez sola, aunque tal vez sea ésta la primera en que aparecen todos en lengua castellana en un solo volumen, lo cual no deja de ser estimable. Acompaña una bibliografía.

E. González

J. SCHMITZ VAN VORT, *La Iglesia ayer, hoy y mañana*. Ed. Studium. Madrid 1970, 306 pp.

Un estudio sobre el concilio Vaticano II. Presenta sólo algunos temas tratados en él, aquellos que mejor reflejan el paso de una época a otra: liturgia, Iglesia, etc. Quien escribe es un periodista, pero un periodista historiador que estuvo en Roma muchos años antes, en y después del Vaticano II. Fue testigo presencial y además muy avisado de cuanto se hizo en el concilio y en su preparación.

Parte del contenido del volumen lo publicó en *Frankfurter Allgemeine Zeitung*. Sus noticias conciliares ejercieron beneficioso influjo en los lectores porque J. Schmitz tenía una buena preparación y sabía lo que decía. El, lo mismo que otros, estaba capacitado para ver los grandes contextos históricos, en cuyas perspectivas cabe únicamente valorar con rectitud y adecuada dimensión un concilio. Por eso el libro es de un gran valor y es uno de esos escritos sobre el concilio que no pasarán tan fácilmente.

U. Domínguez del Val

F. MUSSNER - A. STÖGER, *Carta a los Colosenses - Carta a Filemón*. Herder. Barcelona 1970, 156 pp.

B. SCHWANK, *Primera carta de san Pedro*. Herder. Barcelona 1970, 145 pp.

Presentamos a nuestros lectores la traducción castellana de dos nuevos volúmenes de la colección *El Nuevo Testamento y su mensaje* (alem. «Geistliche Schriftlesung»), que viene publicando la Edit. Herder, bajo la dirección de W. Trilling.

Al igual que los restantes de la colección, estos dos volúmenes intentan servir de ayuda al lector creyente para ahondar en el conocimiento de la Palabra de Dios y que sea de hecho el alimento y sostén de su vida. Las cuestiones de índole científica, con su correspondiente secuela de discusiones y notas bibliográficas, pasan a segundo plano. En la carta a los Colosenses, Pablo nos introduce en las intimidades del «misterio de Cristo»; en la de Filemón, nos da una visión cristiana sobre el grave problema de la esclavitud; y, finalmente, en la primera carta de Pedro, podemos descubrir ya todos los puntos esenciales del pensar de la Iglesia primitiva, que luego se nos harán familiares a través del Símbolo de los Apóstoles.

L. Turrado

JULIEN POTEL, *Mort à venir, mort à vendre*. Desclée. Paris 1970, 267 pp. 20,5 x 13,5 cms.

Se trata de un estudio de sociología religiosa en torno a la muerte: las diferentes actitudes humanas ante la muerte, los ritos que la acompañan sea de carácter religioso serio o simples supersticiones. La pesquisa se limita a Francia, pero puede ser útil también para otros sitios. Como documentos se tienen en cuenta las impresiones de la muerte y los muertos reflejados en los grandes medios de comunicación de masas, Radio, televisión, cine, prensa. Este ensayo de necrosociología no deja de ser curioso e interesante para conocer cómo viven los vivos una problemática tan importante como los suscitados por la muerte y el destino del hombre más allá de la muerte. Un capítulo final de P. Colin propone algunas reflexiones bajo el título: *¿Tendrá la muerte la última palabra?* Con brevedad y lucidez se indican algunas dificultades serias del hombre actual ante el problema de la pervivencia del más allá de la muerte y la solución cristiana a estos interrogantes.

A. Villalmonte

J. GRAND'MAISON, *El mundo y lo sacro*. Tomo I: Lo sacro. Trad. española de FVD-Estella 1970, 227 pp., 18,5 x 12 cms.

Temas de innegable importancia como el de la desacralización y secularización del sentimiento religioso, están muy expuestos a ser tratados como temas «de moda», material para charlas superficiales y artículos de teología periodística. El A. piensa, con razón, que es urgente hacer un examen rigurosamente científico-teológico de conceptos como el de «mundo» y de «sagrado». El enfoque general del libro y sus ideas básicas las juzgamos serias y muy aceptables. En el desarrollo notamos alguna falta de orden, de secuencia lógica graduada y *jerarquizada* de los diversos problemas. Este estilo ensayista, sobrecargado de alusiones y de ideas incidentales que van saliendo al paso, puede distraer la atención debida a las ideas principales. Con mayor sobriedad científica el libro sería aún mejor. El traductor usa un lenguaje *español* poco agradable. Tal vez sea que el original francés no dé más de sí...

A. Villalmonte

F. H. DRINKWATER, *El problema de la existencia de Dios*. Herder, Barcelona 1970, 102 pp.

Ofrece D. este opúsculo a cuantos quieran hacer uso de su inteligencia en la búsqueda de Dios. En lenguaje llano prueba cómo la ciencia no suprime la fe. La primera pregunta a formular es si Dios existe y si el mundo angélico es una leyenda de hadas y si el materialismo dialéctico tiene consistencia racional. Hay un capítulo en forma dialogada pensando en las inquietudes del hombre actual. El encuentro entre Creador y creatura es como un alborear en la inteligencia limpia de prejuicios.

Camina el autor sin apoyaturas bíblicas, aunque su pensamiento use retazos de revelación. Con ese humorismo muy estilo inglés D. lleva al lector hacia las playas del más allá, hacia la trascendencia de un Dios vivo y personal, y también hacia las enseñadas del Amor hecho carne, crucificado y resucitado por nosotros. Un buen libro.

L. Arias

ANTONIO ROYO MARIN, *La fe de la Iglesia*. Lo que ha de creer el cristiano de hoy. Biblioteca de Autores Cristianos. Madrid 1970, 238 pp.

Con este estudio completa el P. Royo Marín su trilogía de las virtudes teologales. Divide la obra en dos partes. En la *primera*, siguiendo el método clásico, nos habla de la naturaleza de la fe, su motivo formal y su objeto, su necesidad, propiedades y sujeto, posibilidad de crecimiento, dones de entendimiento y ciencia para terminar con una enumeración de los pecados contra la fe. En la *segunda* parte expone la doctrina oficial de la Iglesia y procede de una manera temática: revelación, Dios uno y trino, creación y gobierno, pecado y redención, la Iglesia y sus sacramentos, moral cristiana y postrimerías. Da siempre doctrina segura evitando la problemática de escuela. Dirige su trabajo a los creyentes, aunque puede beneficiar al ateo, abierto a la luz de la verdad. Excelente manual de doctrina para el cristiano de hoy y de todos los tiempos. Un buen resumen de la doctrina católica hubiera sido el Credo de Pablo VI, en apéndice.

L. Arias

HELDER CÁMARA, *Espiral de violencia*. Trad. del francés por A. Sierra. Ediciones Sígueme. Salamanca 1970, 81 pp. ✓

Es H. Cámara llama urente. Valiente y decidido se enfrenta con la injusticia y la violencia dondequiera se encuentre. Toda violencia engendra violencia. Una solución válida para evitar el riesgo de una espiral de violencias es oponer a la fuerza la verdad. Camino largo y espinoso, impropio para impacientes. H. C. enuncia su programa de acción y lanza su reto a la juventud soñadora y realista. No hay duda que el inflamable obispo brasileño tiene cualidades de líder aunque envidiosos lo tachen en su mismo país de un demagogo a ultranza. Todos los grandes defensores de la justicia y de la paz recibieron la injuria de fanáticos.

L. Arias

JOHANN BAPTIST METZ, *Riforma e controriforma oggi*. Due tesi sulla situazione ecumenica delle chiese. Trad. di G. Viola. Queriniana, Brescia 1970, 61 pp.

Hoy se habla y se escribe demasiado de ecumene y ecumenismo. El diálogo continúa. En dos tesis Metz intenta avanzar en este terreno. La primera tesis fue por el autor desarrollada en una famosa conferencia muy aireada por la prensa americana. En ella establece un lazo indisoluble entre ecumenismo y reforma eclesiástica. Elementos esenciales a todo ecumenismo son reforma, autoconocimiento, libertad religiosa. En la segunda tesis ensaya un camino indirecto para un acercamiento real de las iglesias. La separación de los cristianos sólo puede ser superada por la libertad de los hijos de Dios en el amor. Suscribo plenamente esta tesis.

L. Arias

F. GABORIAU, *La eucaristía*. Nuestro bien común. Controversia 3. Trad. por A. E. Lator Ros. Herder, Barcelona 1970, 113 pp.

Consagra la colección «controversia» su tercer volumen a la eucaristía. Contiene: dos artículos de F. G., publicados en la revista *Angelicum*; el primero con ocasión de una conferencia de E. Schillebeeckx, y el segundo a propósito del Catecismo holandés. Se añaden unas reflexiones sobre un estudio del tristemente célebre C. H. Davis y termina con un estudio acerca de la intercomunidad.

Lo que está en discusión no es la fe en la presencia real de Jesucristo en la eucaristía, sino la formulación de esta fe. Gaboriau es guía experto en este terreno. Su intención es calar hondo en la inteligencia de este misterio, centro de la vida del alma.

L. Arias

GIUSEPPE GRANERIS, *Grecia e Roma nella storia delle religioni*. Città Nuova Editrice, Roma 1970, 401 pp.

Grecia y Roma con sus templos, sus dioses, sus ritos, sus religiones desfilan por esta obra de Graneris que busca en las cuevas subterráneas de Creta y Lebadea como una evasión «a conspectu malorum, quae nostra tot per annos vidit aetas». La cita de Livio no es indicio de un espíritu pesimista, no, si bucea en las profundidades de los siglos remotos es con la esperanza de encontrar bajo las cenizas de vergonzosas costumbres de los dioses paganos una brasa encendida de cripto-cristianismo como lo hizo el Vaticano II. Griegos y romanos reniegan de sus dioses y se inclinarán humildes ante el misterio de un Cristo crucificado. Este fue el hecho. Una de las explicaciones posibles es, para el autor, el vacío religioso del Olimpo pagano. Doctrinas, preceptos, ritos, creencias y magia son con frecuencia reflejos de la eterna Verdad, que ilumina a todos los hombres. En estas palabras encuentra Graneris la clave para una interpretación final de su estudio.

L. Arias

ANDRE BRIEN, *El camino de la fe*. Traducción del francés por Julián Ruiz Díaz. Ediciones Marova. Madrid 1969, 241 pp.

Marova dedica su atención a libros de interés vital para el cristianismo. *Camino de la fe* no es un tratado de dogma, sino un precioso itinerario: explora rutas, describe pistas,

señala encrucijadas y direcciones, indica vestigios, ilumina horizontes. Todo el libro, nos dice el autor, arranca de lo concreto y así sus páginas son un entramado de encuentros y tomas de contactos; con todo no son relatos sino registros para la gracia, ficheros para un vivir en Cristo, puntos de convergencia con experiencias maravillosas, descubrimientos en la fe, acontecimientos a lo divino en los que la enfermedad y la muerte, el éxito y el fracaso pueden ser invitaciones a las cumbres. Se entra en la fe por el camino llano de la humildad y la opción de Cristo exige desgarrones y rupturas. La lectura de este libro es un sedante para el hombre moderno angustiado e inquieto. La temática es variada y sugestiva: fe y dogma, razón, deseo, libertad, acción, adultez, comunidad, técnica y vida eterna no son confrontaciones sino puntos de convergencia, sombras y claridades. Páginas vividas antes de ser escritas.

L. Arias

JUAN ESTRUCH, *Protestans d'Espagne*, Tournai 1969, 199 pp.

Aunque el autor apoye su estudio en datos provisionales y califique sus conclusiones de no definitivas, este estudio sociológico, presentado en la Universidad de Barcelona es el primer ensayo serio del hecho protestante español tal como se presenta hoy, con estadísticas muy aproximadas y caracterización de sus grupos. La parte nuclear del libro es sin duda la dedicada al protestantismo de Barcelona, de importancia dentro de la geografía española. Una encuesta bastante amplia trata de fijar las características de su comportamiento. Una encuesta similar de cara a la libertad religiosa, el ecumenismo y el pluralismo, le permite al autor, perteneciente a la Iglesia reformada, avanzar unas interesantes perspectivas de futuro. El hecho de que la obra publicada en español haya sido traducida al francés pone de relieve el valor de la misma.

I. T.

III. LIBROS RECIBIDOS

- ED. «ABINGDON PRESS». 55 E. th St. New York, 22, N. Y. (U.S.A.).
 TH. A., LANGFORD, *In search of foundations; English theology 1900-1920*, 1969, 319 pp.
 S. P. SCHILLING, *God in an age of atheism*, 1969, 239 pp.
- ED. «ALDECOA». Diego de Siloe, 18. Burgos.
 S. ALVAREZ CAMPOS, *Corpus Marianum Patristicum*.
- ED. «ARIEL». Avenida José Antonio, 108. Esplugas de Llobregat (Barcelona).
 R. BULTMANN, *Jesucristo y mitología*.
 P. TILLICH, *Amor, poder y justicia*, 1970, 164 pp.
- ED. «BALMES». Durán y Bas, 99 y 11. Barcelona.
 P. RIBES MONTANE, *La inhabitación de la Santísima Trinidad según san Alberto Magno*, 1967, 175 pp.
 — *Cognoscibilidad y demostración de Dios según san Alberto Magno*, 1968, 192 pp.
- ED. «BEAUCHESNE». 117, rue de Rennes. Paris VI.
 P. BUIS, *Le Deutéronome*, 1969, 474 pp.
- ED. «BIBLIOTECA DE AUTORES CRISTIANOS». Apartado 466. Madrid-16.
 H. ZIMMERMANN, *Los métodos histórico-críticos en el Nuevo Testamento*, 1969, 305 pp.
 J. M.- ALEJANDRO, *La lógica y el hombre*, 1970, 423 pp.
 VARIOS, *Concilio Vaticano II. Comentarios al Decreto Optatum Totius sobre la formación sacerdotal*, 1970, 620 pp.
 J. M. IGARTUA, *La esperanza ecuménica de la Iglesia, I-II*, 727-707 pp.
 M. GARCÍA CORDERO, *Teología de la Biblia. Antiguo Testamento*, 1970, 748 pp.
 J. COLLANTES, *La cara oculta del Vaticano I*, 1970, 280 pp.